

NECROLÓGICAS

*DON JUAN BAUTISTA OLAECHEA LABAYEN
IN MEMORIAM*

El pasado 22 de enero de 2010 falleció en Madrid el ilustre historiador don Juan Bautista Olaechea Labayen.

Nacido el 9 de julio de 1925 en Areso, pequeña localidad navarra situada en la comarca norte de Aralar, contaba solo nueve años de edad cuando su familia trasladó su residencia a San Sebastián. En la capital guipuzcoana



cursó sus estudios, trabajó y vivió hasta el año 1970, fecha en la que se desplazó a Madrid por razones profesionales y donde ha vivido hasta su fallecimiento. Sin embargo, Olaechea nunca descuidó su vinculación con su tierra natal y mucho menos con Gipuzkoa.

Era Doctor en Filosofía y Letras, en la rama de Historia, por la Universidad Complutense de Madrid (1974) y Doctor en Historia Eclesiástica por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma (1968).

Su carrera profesional la desarrolló en Donostia y Madrid. En Donostia fue Director de

la Biblioteca Municipal entre los años 1964 y 1970. En 1970 ingresó en el Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos de Madrid. Desde 1970 a 1985 fue Director de la Biblioteca Central del Ministerio de Marina y desde 1985 a 1990 Director de la Biblioteca Central del Ministerio de Defensa.

Además, fue Profesor de Estudios Universitarios y Técnicos de Guipúzcoa por la Universidad de Deusto y Profesor de “Introducción a la Documentación” en la Escuela de Documentalistas de la Biblioteca Nacional. Obtuvo la Beca de Investigación de la Fundación Juan March del año 1968. Trabajó, bajo los auspicios de Naciones Unidas, como Consultor de “The Inter-Governmental Maritime Consultative Organization”, para el establecimiento de una biblioteca y servicio de Documentación marítima en Río de Janeiro. Miembro numerario de la RSBAP (Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País) de San Sebastián. Académico de la “Asamblea Amistosa Literaria”.

Olaechea era un destacado ensayista de temas históricos y un gran americanista. En su bibliografía se encuentra un extenso elenco de trabajos realizados sobre el indigenismo. En ellos se identificaba con las palabras de Juan Pablo II en su visita a Veracruz (México) en 1990:

“El descubrimiento, la conquista y la evangelización ocupan un lugar decisivo, luminoso en su conjunto, aunque no exento de sombras. Pero la penetrante mirada cristiana nos permite descubrir en la historia la intervención amorosa de Dios, a pesar de las limitaciones propias de toda obra humana”.

En los boletines de la RSBAP se han publicado una decena de sus ensayos, entre los que destacan los dedicados a la fundación del pueblo de Zumaia. También se contabilizan en su haber más de medio centenar de escritos en revistas de carácter científico, principalmente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Asimismo, son incontables los artículos publicados en prensa diaria, uno de los cuales obtuvo en 1964 el Premio Nacional Filipinas.

También desarrolló otras muchas actividades culturales e intelectuales, la mayoría relacionadas con su vida profesional y otras con su afición a la historia. Desempeñó cargos públicos y perteneció a Reales Academias, asociaciones profesionales, fundaciones, etc...

Era un trabajador incansable, a pesar de su longevidad seguía investigando y escribiendo constantemente. Actualmente tenía varios trabajos a punto de finalizar.

Como bibliotecario, amante y estudioso de su ámbito profesional, estaba ultimando un ensayo con motivo del sesquicentenario de la creación del Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos titulado “Nueva faz documental de la España de la Ilustración” en el que hacía la siguiente reflexión:

“En ciertos momentos críticos de la sociedad, surgen personas, como acaso el hombre que demandaba Diógenes, dotadas de un carisma especial para enfrentarse con eficacia a trances ocasionales. No se trata necesariamente de protagonistas de heroicas hazañas que ocupan páginas enteras de la Historia, tampoco de quienes han dominado anchos espacios oceánicos, menos todavía de gentes que merecieron que se les levantase imperecederos monumentos, sino que de diversa manera contribuyeron a que la humanidad se hiciese más humana”.

Quienes tuvieron la oportunidad de conocerle, saben que era una persona íntegra y noble, cuya humanidad le hizo atesorar profundas amistades de las que supo y pudo disfrutar hasta el final de sus días. Así, su legado no ha sido solo cultural y así lo ha percibido su familia con gran orgullo en estos difíciles momentos.

Indudablemente habrá muchos miembros de la RSBAP que hubiesen podido realizar la semblanza de Olaechea con más razones que las que tiene este modesto cronista. Por lo cual agradezco entrañablemente la invitación de José María Urkia y el afectivo aliento de María Begoña, Leyre y Javier.

Juan Bautista, eskerrik asko zure lanagatik eta adiskidetasunarengatik.

Javier Carballo Berazadi

BIBLIOGRAFÍA DE JUAN BAUTISTA OLAECHEA LABAYEN

Monografías

Villafranca de Ordizia. San Sebastián, Caja de Ahorros Municipal, San Sebastián, 1970 (Concurso literario “Pueblos de Guipúzcoa”).

Zumaya, San Sebastián. Caja de Ahorros Municipal, San Sebastián, 1970 (Concurso literario “Pueblos de Guipúzcoa”).

¿Quién destruyó San Sebastián? Guerra de la Independencia, San Sebastián, C.A.M.S.S., Grupo Doctor Camino de Historia Donostiarra, 1973.

Madrid y sus Terremotos. La Sismicidad de la Capital de España y de su Región con referencia especial al Terremoto de 1755, Madrid, Instituto de Estudios Madrileños, 1980.

El Libro en el Ecosistema de la Comunicación Cultural, Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez, Pirámide, 1986.

El Descubrimiento Persistente de América. Dialéctica Racial y Convivencia Humana como Paradigma, Granada, Caja General de Ahorros, 1989 (Premio de Ensayo “Ciudad de Jaén” 1988).

El Indigenismo Desdeñado. La Lucha contra la Marginación del Indio en la América Española, Madrid, Editorial Mapfre, 1992 (Fundación MAPFRE América).

El mestizaje como gesta, Madrid, Editorial Mapfre, 1992 (Fundación MAPFRE América).

Colaboraciones en publicaciones conmemorativas de entidades

I Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, San Sebastián 7-9 de Octubre de 1985. Juan B. Olaechea Labayen, “Xavier María de Munibe, ¿Pionero del Holding? La Creación de la Compañía de Pesca Marítima”, 1986, pp. 219-238.

IV Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País: La R. S. B. A. P. y Méjico. Méjico (D.F.), Septiembre de 1993. Juan B. Olaechea Labayen, “Aportación Científica y Literaria de los Socios Mexicanos de la Bascongada” II, 1999, pp. 699-727.

V Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, La Bascongada y Europa, Donostia-San Sebastián, 24-27 octubre 1996. Juan B. Olaechea Labayen, “Pensionados de la Bascongada en el Exterior: Antonio M^o de Munibe y Javier J. de Eguía”, 1999, pp. 719-742.

Biblioteconomía y Documentación

“*Problemas y Perspectivas de la Revolución Informática*”, Arbor, 1988, 506, pp. 41-56.

“*Perfiles de las Bibliotecas del Futuro*”, Boletín de la ANABAD, 1986, 36. 1-2, pp. 189-196*.

“*El Nuevo Saber Informático y sus Aplicaciones Militares*”, Rev. General de Marina, 1986, pp. 911-921.

“*Aspectos de la Planificación Futura de las Bibliotecas*”, Rev. Española de Documentación Científica, 1985, 8. 4, pp., 351-357.

“*Las Publicaciones Periódicas Científicas y la Difusión Electrónica*”, Boletín de la ANABAD, 1985, 35. 4, pp. 493-506*.

“*El Vídeo como Soporte Documentario*”, Rev. Española de Documentación Científica, 1984, 7. 4, pp. 303-314.

- “*Factores de supervivencia de ediciones y documentos bibliográficos*”, Boletín de la ANABAD, 1984, 34. 24, pp. 185-193*.
- “*Pautas para el Análisis de la Literatura Científica Actual*”, Arbor, 1979, 402, pp. 73-80.
- “*Un Código Medieval de Señales Marítimas. Evolución del Código Marítimo y sus Afinidades con los Códigos Documentarios*”, Rev. de Archivos, Bibliotecas y Museos, 1979, 82. 3, pp. 438-448.
- “*Información Científica y Neocolonialismo*”, Arbor, 390, 1978, pp. 47-56.
- “*Nueva visión de la rareza de los libros*”, en Homenaje a Justo García Morales. Miscelánea de estudios con motivo de su jubilación, ANABAD, 1978, pp. 471-489.

Indigenismo

- “*El Real Colegio de Nobles Americanos de Granada*”, Missionalia Hispánica, 20, 1963, pp. 211-237.
- Frater Alfonsus a Castro, Frater Franciscus Victoria, et alii, [*“Utrum Novi Orbis indígenas in mysteriis theologicis et artibus liberalibus instruere liceat”*], titulación, introducción histórica, sinopsis y edición crítica del tratado inédito por el editor, Anuario de Estudios Americanos XV, 1958, Preliminares: pp. 115-173; edición crítica del texto latino, pp. 175-200.
- “*El negro en la Sociedad hispano-indiana*”, Rev. de Estudios Políticos, 161, 1968, pp. 219-250*.
- “*Los Concilios Provinciales de América y la ordenación sacerdotal del indio*”, Rev. Española de Derecho Canónico, XXIV, 1968, pp. 489-514.
- “*Política social y política racial de España en orden a los indios*”, Rev. Internacional de Sociología, XXVII, 1969, 101-122
- “*Experiencias cristianas con el indio antillano*”, Anuario de Estudios Americanos, XXVI, 1969, pp. 65-114.
- “*Doncellas indias en religión*”, Missionalia Hispánica, XXVII, 1970, pp. 341-378.
- “*Obispos indios en la América Hispana*”, Boletín de la Real Academia de la Historia, 168, 1971, pp. 421-439.
- “*El Colegio de San Juan de Letrán de Méjico*”, Anuario de Estudios Americanos, XXIX, 1972, pp. 585-596.
- “*Incidencias políticas en la cuestión del clero indígena en Filipinas*”, Rev. Internacional de Sociología, 1972, 1-2, pp. 153-186

- “*Política selectiva de los jesuitas en los colegios de hijos de caciques*”, Estudios de Deusto, XXI, 1973, pp. 405-427.
- “*El mestizo Núñez Vela y los orígenes de la “Cédula de Honores”*”, Homenaje a Justo García Morales. Miscelánea de Estudios en el año de su jubilación como director de la Biblioteca Nacional, 1974, pp. 95-103.
- “*El binomio Roma-Madrid y la dispensa de la ilegitimidad de los mestizos*”, 1975, pp. 239-272.
- “*Categoría socio-política y profesional de los mestizos hispano-indianos*”, Rev. Internacional de Sociología, XXIII, 1975, pp. 55-82.
- “*Un recurso al Rey de la primera generación mestiza del Perú*”, Anuario de Estudios Americanos, XXVII, 1975, pp. 155-186.
- “*Las Universidades hispanas de América y el indio*”, Anuario de Estudios Americanos, XXVIII, 1976, pp. 855-874.
- “*La Ilustración y el clero mestizo*”, Missionalia Hispánica, XXXIII, 1976, pp. 165-180.
- “*Acceso del mestizo hispano-indio a Universidades y Colegios*”, Rev. Española de Pedagogía, 133-134, 1976, (1): 277-306, (2): 413-433.
- “*Aspectos del Derecho indiano y el mestizaje en el siglo XVII*”, Anuario de Historia del Derecho Español, 1977, pp. 499-521.
- “*Promoción indígena en el siglo XVIII mexicano*”, Rev. Internacional de Sociología, 25, 1978, pp. 51-89.
- “*El indio frente al acceso a las profesiones liberales y a empleos de honor*”, Rev. de Indias, 153-154, 1978, pp. 654-670.
- “*La ciudadanía del indio en los dominios hispanos*”, Investigación Histórica, 5, 1981, pp. 113-133.
- “*Las escribanías de Indias y las castas*”, Rev. de Derecho Notarial, CXLIV, 1989, pp. 41-51.
- “*El acceso de los mestizos a las encomiendas*”, Rev. de Indias, LI, 1991, pp. 207-218.
- “*Mestizaje y racismo en la América Española: La habilitación de los mestizos para la Fe Pública*”, Rev. Jurídica del Notariado, 24, 1997, pp. 173-192.
- “*Gregorio XIII, Felipe II y el Mestizaje Indiano: Calumnia de un Franciscano Americano contra el Rey de España*”, Archivo Iberoamericano, 58. 230, 1998, pp. 337-352.
- “*Una reina contra el sistema: Isabel la Católica y la esclavitud de los indios*”, Arbor 629, 1998, pp. 133-170.

“*De cómo, dónde y cuándo fueron bautizados los primeros indios*”, *Hispania Sacra*, 50, 1998, pp. 611-636.

“*Los indios que trajo Colón en el primer viaje: ¿esclavos o colaboradores voluntarios?*”, *Revista de Historia Naval*, 17. 66, 1999, pp. 67-80.

“*Inicios de la misión en América: Isabel la Católica, Colón y Boil*”, *Hispania Sacra*, 53. 108, 2001, pp. 467-490.

Miscelánea

¿*Quién es vasco?* Boletín de la RSBAP (Real Sociedad Bascongada de Amigos del País), XII. 3º y 4º, 1966, pp. 486-492.

“*Roncesvalles y el origen de Zumaya*”, Boletín de la RSBAP, XXV. 4º, 1969, pp. 517-543.

“*Seis siglos de litigio sobre el dominio del puerto de Pasajes: Informe de Vargas Ponce sobre el asunto*”, Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián, 9, 1975, pp. 209-270.

“*El infante Don Gabriel y el impresor Ibarra en la obra cumbre del Salustio*”, *Arbor*, 616, 1997, pp. 99-130.

“*Los privilegios de San Sebastián y su conservación*”, Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián, 16, 1982-1983, II, 529-545.

“*Zumaya: dependencia e independencia de Roncesvalles*”, Boletín de la RSBAP, 51. 1, 1995, pp. 239-256.

“*Ideología Política de la Bascongada y el Despotismo Ilustrado*”, *Cuenta y Razón del Pensamiento Actual*, 84, 1993, pp. 21-39*.

“*Reflexiones filológicas en torno a una arcaica toponimia de Zumaia*”, *Fontes Linguae Vasconum: Studia et Documenta*, 31, 81, 1999, pp. 301-308*.

“*Las iglesias más primitivas de Guipúzcoa: el caso de Zumaia*”, Boletín de la RSBAP, 1999, 55.1, pp. 163-181.

“*La conquista francesa de las Malvinas por Bougainville y su rocambolesco bautizo del Ecuador*”, *Rev. de Historia Naval*, 19, 74, 2001, Págs. 83.

“*Zumaya y su vinculación con Roncesvalles, antes y después de la promulgación de la Carta Puebla*”, en *Zumaiako Udala. Zumaia 650 urte itzaldiak Conferencias*, 1999, pp. 187-225.

“*Tribulaciones de un marino hondarribiarra ante la Inquisición de México*”, Boletín de la RSBAP, 58, 1, 2002, pp. 115-131.

CD-ROM

“El Indigenismo Desdeñado. La Lucha contra la Marginación del Indio en la América Española”, Madrid, Editorial Mapfre, D.L.: Madrid 21.989-1997 (Fundación MAPFRE América)

“El Mestizaje como Gesta”, Madrid, Editorial Mapfre, D. L.: Madrid 21.989-1997 (Fundación MAPFRE América).

JOSÉ ANTONIO DE URÍA Y EPELDE
IN MEMORIAM



Falleció el pasado 25 de diciembre de 2009, viernes, en su casa de Azkoitia. De conocida familia azkoitiarra, fue un hombre de amplia biografía eclesíástica. Estudió Filosofía en Francia y Teología en Roma, y fue ordenado sacerdote en Roma por el Decano del Sacro Colegio Cardenalicio Tisserant, oficiando su primera misa en su pueblo natal de Azkoitia, acompañado de Monseñor Múgica y de Monseñor Roche, que vino expresamente para ello desde el Vaticano.

Trabajó en una Secretaría de Estudios del Vaticano, dependiente de la Secretaría de Estado, y en su día renunció a ser Monseñor para hacerse cura de aldea y alejarse así del ambiente del Vaticano, tan alejado de su vocación sacerdotal. Asumió bajo su dirección a cuatro parroquias del Pirineo francés, donde quería ser enterrado en compañía de sus feligreses. Fue, asimismo, Arcipreste y Vicario General de Lourdes durante 6 años, hasta que, por motivos de salud, se retiró a su villa natal.

Ya en Azkoitia, y aunque pertenecía a la diócesis francesa, fue capellán de la iglesia de Santa Cruz y las monjas de Santa Clara, por la obligación moral que se impuso ante la falta de religiosos.

Siguiendo la tradición familiar, fue miembro de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, a cuyas Asambleas asistía siempre, aún estando en el extranjero, actuando como sacerdote “Consiliario”, celebrando durante años la misa anual de la Asamblea en la Ermita del Espíritu Santo. La muerte le sorprendió cuando preparaba una misa, compuesta en el s. XVIII por el Conde de Peñafiorida (cuya partitura se halla en el archivo de la familia), para la misa anual a celebrar en el Palacio de Insausti.

Perteneció, asimismo, a la Comisión de Arqueología y Bellas Artes del Patrimonio Histórico del Estado francés, miembro de la Comisión de Bellas Artes de la Diócesis de Tourdes y Tarbes, y autor de varias publicaciones, colaborando en ocasiones con Jean Francés, decano de las investigaciones de Bigorre, desempeñando un papel muy importante en la rehabilitación del Monasterio de Santa Clara.

M^a Pilar de Uría